

6 Zusammenfassung

Rösener, Sabine: Aus- und Fortbildung im Bereich Tierschutz innerhalb der Veterinärmedizin.

In der Einleitung werden die mannigfaltigen Berührungspunkte des Tierarztes mit dem Tierschutz und ihre rechtlichen Grundlagen aufgeführt.

Im weiteren Verlauf der Arbeit wird aufgezeigt, inwieweit dieses innerhalb des veterinärmedizinischen Studiums in Deutschland und im Rahmen von Fortbildungsveranstaltungen seinen Niederschlag findet. Auf Grund der engen Verknüpfung von Tierschutz und Verhalten wird auch die Verhaltenslehre mit berücksichtigt.

Anknüpfend an die Arbeit von Joachim Hölter von 1979, in der unter anderem anhand der Tierschutzvorlesungen der Werdegang des Faches Tierschutz an den veterinärmedizinischen Bildungsstätten in Deutschland bis 1978 aufgezeigt wird, wird die weitere Entwicklung der Tierschutzvorlesungen bis 1990 an den veterinärmedizinischen Fachbereichen der Freien Universität Berlin, der Justus-Liebig-Universität Gießen und der Ludwig-Maximilians-Universität München und der Tierärztlichen Hochschule Hannover beschrieben und der Stand von 1990 mit dem der Jahre vor 1978 verglichen. Dabei zeigen sich an der Freien Universität Berlin und der Justus-Liebig-Universität Gießen keine nennenswerten Veränderungen. An der Tierärztlichen Hochschule wird seit 1988 erstmals Tierschutz in Verbindung mit Verhalten gelehrt. Die Vorlesung hat den Umfang von einer Stunde pro Woche und findet jeweils in den Wintersemestern statt. Eine positive Veränderung ist an der Ludwig-Maximilians-Universität in München zu erkennen.

Weiterhin werden die rechtlichen Grundlagen der Prüfungen über Tierschutz und Verhaltenslehre innerhalb des tiermedizinischen Studiums von 1978 - 1990 dargelegt. Tierschutz und Verhaltenslehre werden danach zu einem Prüfungsfach zusammengefaßt.

Die in den Jahren 1978 - 1990 in den Bereichen Tierschutz und Verhalten angekündigten Fortbildungsveranstaltungen werden geordnet nach den Schwerpunkten ihrer Thematik (Tierschutz, Verhalten oder Tierschutz/Verhalten) aufgeführt.

Von 1978 - 1990 werden insgesamt 438 Veranstaltungen geplant. Von denen sind 251 Fortbildungen über Tierschutz und 126 über Verhalten. Ein sowohl tierschutz- als auch verhaltensbezogenes Programm weisen 61 Veranstaltungen auf. Bei den Fortbildungen über Tierschutz liegt ein eindeutiger thematischer Schwerpunkt in den Bereichen "Tierschutz und Tierhaltung", "Tierversuche und Versuchstiere" und "Schlachten, Betäuben, Töten von Tieren". Circa 31 % der Veranstaltungen berücksichtigen in ihrem Programm das Thema "Tierschutz und Tierhaltung", ca. 21 % "Tierversuche und Versuchstiere" und ca. 12 % "Schlachten, Be-

täuben, Töten von Tieren". Über die Schlüsselbegriffe des Tierschutzgesetzes von 1986 "Schmerzen oder Leiden" werden etwa 1 % der Veranstaltungen abgehalten.

Im Anschluß daran werden die Leistungen sowie die prozentualen Anteile an den tierschutzrelevanten Fortbildungsveranstaltungen der veterinärmedizinischen Bildungsstätten in Deutschland (14,4 %), der Deutschen Tierärzteschaft und ihrer Mitgliedsorganisationen (38,1 %) und der Akademie für Tierärztliche Fortbildung (5,8 %) näher beschrieben.

Die Zusammenstellung einschlägiger Dissertationen (Tierschutz) in Deutschland seit 1978 wird gegliedert nach Ausbildungsstätten und Themenkreisen. Insgesamt sind 265 Dissertationen über Tierschutz verfaßt worden bzw. enthalten Tierschutzaspekte. Von den Arbeiten, die an den veterinärmedizinischen Bildungsstätten der ehemaligen DDR geschrieben wurden, kann der überwiegende Anteil der Dissertationen dem Themenkreis "Ökonomisch begründeter Tierschutz" zugeordnet werden.

Die Dissertation von Eva Lieberknecht (Berlin 1988) ist die einzige, die sich mit den Schlüsselbegriffen "Leiden oder Schmerzen" des Tierschutzgesetzes von 1986 befaßt.

7. Summary

Rösener, Sabine: Training and continuation training in the field of animal welfare within the studies of veterinary medicine.

The introduction presents the numerous points of contact of the Veterinarian with animal welfare and their legal bases.

In the following this paper points out to what extent the above mentioned topic finds its expression in the studies of veterinary medicine in Germany and within the framework of continuation training meetings. As animal welfare and animal behaviour are two aspects closely connected with one another, behaviourism is also taken into consideration.

Taking up the essay of Joachim Höltzer of 1979 in which he presents among other things the development of the subject "animal welfare" taught at the educational institutions in Germany up to 1978 on the basis of lectures on animal welfare, the further development of lectures on animal welfare up to 1990 given at the veterinary faculties of the Freie Universität of Berlin, the Gießen Justus-Liebig-University, the Munich Ludwig-Maximilians-University and the Veterinary University of Hanover is described. The situation of 1990 is compared to the years before 1978. The changes at the Freie Universität of Berlin and the Justus-Liebig-University of Gießen are not worth mentioning. Since 1988 for the first time animal welfare has been taught in connection with behaviour at the Veterinary University of Hanover. The lecture extends to one hour per week and is given during the winter semesters. A positive change can only be realized at the Ludwig-Maximilians-University of Munich.

Furthermore the legal basis of the examinations on animal welfare and behaviourism within the studies of veterinary medicine from 1978 to 1990 are described in detail. To sum up, one can say that both subjects animal welfare and animal behaviour are combined in only one examination.

The continuation training meetings announced in the years from 1978 to 1990 in the field of animal welfare and animal behaviour are listed according to the emphasis put on their topics (animal welfare, animal behaviour or animal welfare/animal behaviour). On the whole 438 meetings were planned from 1978 to 1990. 251 of these continuation training meetings deal with animal welfare, while 126 are meetings on the topic of behaviourism. The programme of 61 meetings refers to both animal welfare and behaviourism. As far as meetings on animal welfare are concerned, the main emphasis is put on the aspects "animal welfare and animal husbandry", "animal experiments and laboratory animals", and "slaughter, anaesthetizing and killing of animals". About 31 % of the continuation training meetings take into consideration, as far as their programme is concerned, the

topic "animal welfare and animal husbandry", about 21 % "animal experiments and laboratory animals", and about 12 % "slaughter, anaesthetizing and killing of animals". About 1 % of the meetings deal with the keywords of the "Law for the Prevention of Cruelty to Animals" of 1986, which are "pain and suffering".

In the following the achievements as well as the percentage parts in continuation training meetings relevant to animal welfare of the veterinary educational institutions in Germany (14,4 %), the German veterinary profession and its member organizations (38,1 %), and the Academy of Veterinary Continuation Training (5,8 %) are described in detail.

The listing of relevant theses for doctorate (animal welfare) in Germany since 1978 is organized according to educational institutions and topics. On the whole 265 theses for doctorate deal with animal welfare or aspects relevant to animal welfare. The predominant part of theses for doctorate composed at veterinary educational institutions in the former German Democratic Republic refers to the topic "animal welfare based on economical aspects".

The thesis for doctorate by Eva Lieberknecht (Berlin 1988) is the only one which deals with the keywords "pain and suffering" taken from the "Law for the Prevention of cruelty to Animals" of 1986.